
万慧达知识产权合伙人黄晖博士受邀参加中华商标协会人

才与教育专业委员会商标职业能力培养教材编辑工作首次

会议

日期：2025.01.08

近日，中华商标协会人才与教育专业委员会（以下称“专委会”）在京召开了商标职业能力培养教材编辑工作的首次会议，中华商标
协会会长马夫出席会议并发言，会议由专委会执行主任张海燕主持。

本次会议旨在通过广泛征集各方意见与建议，明确教材编写的整体框架、内容布局以及理论与实践的深度融合方式，打造一套能够

服务于商标代理人员、法律从业者、高等院校学生等多元化学习群体的教材体系，并为商标法律实务领域提供坚实的理论支撑与实

践导向。



马夫会长对出席本次会议的单位代表表示欢迎，并对专委会的教材建设工作予以了肯定。马夫会长表示随着商标法律实践的不断发

展，当前教材在理论深度与实际操作指导方面尚存不足，难以全面满足商标法律人才培养的多元化需求。因此，马夫会长强调与会

专家在教材编写过程中应注重理论与实践相结合，确保为初学者、中级从业者及高级研究人员提供层次分明、内容丰富的知识体

系。

张海燕主任汇报了教材编写工作的进展情况，他指出目前教材已进入大纲设计阶段，内容涵盖了商标法基本理论、实务操作及相关

法律法规等多个方面。他表示部分章节内容设置仍需进一步优化，特别是理论部分与实操部分的衔接问题。此外，教材编写时间紧

迫，需尽快明确分工和编写进度，以确保教材能够按时高质量完成。



与会专家针对相关内容展开了全面而细致的研讨，并紧密围绕教材大纲，提出了诸多具有专业深度的建议。

中央财经大学教授杜颖对教材理论部分给予了专业指导。她指出，部分章节的内容设置尚有优化空间，建议在理论阐述中融入实务

案例，以期助力学习者更深刻地理解相关知识点。同时，她提议在教材中明确标注初级、中级及高级知识点，以便不同层次的读者

根据自身需求进行选择性阅读。

万慧达知识产权管委会成员、合伙人黄晖受邀出席并对教材实务部分提出了宝贵意见。他表示，实务部分的大纲框架亟待进一步优



化，通过精心梳理与整合知识点，使之呈现出更为清晰、有序的层次结构。此外，他建议根据学习者的实际需求及反馈，增添具有

明确针对性和高度实用性的内容，从而有效促进学习者对法律实务核心要点的掌握，全面提升其专业素养与实践能力。

知识产权出版社副编审刘江就教材的编辑及出版要求进行了详细介绍，并强调教材应遵循国家标准，确保内容权威性和规范性。他

表示出版流程涵盖初稿审核、专家审稿及最终出版三个阶段，并建议于教材中增设二维码，以便读者获取更多实务案例及相关法规

文件，进一步丰富学习体验。

本次会议明确了商标职业能力培养教材编辑工作的后续安排，具体涵盖了教材大纲的进一步细化、各章节编写负责人的明确指定及

其进度规划的制定、理论与实际操作内容的编纂以及专家审稿与修订等多个关键环节。

此次会议的召开，为商标职业能力培养教材的编写工作奠定了坚实基础，对于提升商标法律人才培养的质量与层次，具有积极的推

动作用。
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